

# "LO CARRE PLA"

Con toda seguridad, que en las tertulias de las personas mayores, en más de una ocasión los cambios experimentados en nuestro pueblo habrá sido el tema de conversación; cambios que han sido sensiblemente manifiestos en las últimas décadas.

Recuerdo el trasiego de gente que se observaba en las dos calles más importantes de la villa, la calle Mayor, en la que estaban ubicadas buena parte de las casas acomodadas del pueblo y en el carre Pla, que aunque menos casas de tal condición, aunque tal vez las más pudientes daban acómodo a buena parte de las actividades comerciales y profesionales de Valderrobres, entre las cuales vienen a mi mente las siguientes:

En el nº 3.- Estanco de María Vda. de Copet y después estanco de Carmen Cardona.

En el nº 5.- Tienda de ultramarinos de Gloria Burillo y después peluquería de caballeros de Arcadio Aguilar, y en el 2º piso, el despacho de abogado de Joaquín Celma.

En el nº 7.- Desde el año 45 hasta la actualidad Colegio de María Inmaculada y entre los años 50 al 57 tienda de ultramarinos de Juan Socoró.

En el nº 9.- Antiguamente estaban los trujales de aceite de casa Foz y en 1963 se construyó la capilla del colegio de María Inmaculada.

En el nº 11.- Peluquería de Señoras "Pilar".

En el nº 15.- Peluquería de Caballeros y practicante de "Ramonet".

En el nº 17.- Farmacia de Joaquín Celma del (40 al 55), después comercio de comestibles de Manuel Siurana "El Chuto" del (55 al 63) y del (63 al 73) también comercio de comestibles "Spar" de Ismael Ferrer y también el Registro de la Propiedad hasta 1970.

En el nº 25.- Hojalatero.

En el nº 27.- Durante unos 15 años fue farmacia; 1º de Rafael Ibañez, luego de Rafael Foz y finalmente de Romero.

En el nº 37.- Tienda de ultramarinos de Ramón Aguilar (Aguilaret), médico, posiblemente especialista, que estirpaba las amígdalas en vivo.

En el nº 2.- Taberna de Juan Berenguer (Carbonet) y anteriormente zapatería del "Mut" que hablaba.

De este último personaje, llamado Batiste y que tuvo la zapatería desde el año 25 al 50, de entre sus muchas anécdotas recuerdo que en una ocasión visitó su establecimiento una mujer de un pueblo próximo y como no lo conocía mas que por el apodo, fue a comprar unos zapatos, dirigiéndose a él por señas y





siguiéndole Batiste la corriente hasta que al ir la señora a pagar y viendo los apuros de la misma para expresar cual era el precio, le dijo "Dona no se preocupo vosté, que éste mut parle".

En el nº 4.- Pescadería de María Arrufar Vda. de Copet y después peluquería de señoras de Antonia, la esposa de "Tocamadera".

En el nº 6.- Carbonería y carnicería de Elvira del Rey, tienda de ultramarinos de Ramona hasta 1987 y ahora floristería "Barrio Verde".

En el nº 8 Carnicería de María la Gran y después de su hija Teresa Roda.

En el nº 10.- Horno de pan de Angela Tejedor "Angeleta" y después lo continuó su hijo Pablo.

En el nº 12.- A principio de siglo fue herrería regida por Joaquín Lombarte, después por Miguel Dilla y finalmente por otro Joaquín Lombarte familiar del primero.

A partir de 1958 es peluquería de caballeros de Juan Gil y de señoras Juan Gil (hijo); actualmente peluquería conjunta de Juan Gil y su hija M<sup>a</sup> José, "RULLO 'S".

En el nº 14.- Al término de la guerra estaba correos, al frente del cual se hallaba el Sr. Mariano y después la zapatería de Aniceto Sorolla hasta hace aproximadamente unos 25 años.

En el nº 16.- Hojalatería.

En el nº 18.- En la actualidad comestibles "Casa POLACO" y anteriormente fue también tienda del "Arañol".

En el nº 20.- Pescadería de Isabel Barberan primero y después de José Gamundí.

En el nº 24.- Farmacia de Vda. Joaquín Blanc "Joaquina Bernad".

En el nº 28.- Tienda de comestibles de Francisco Vidiella "EL MORENO" y después recepción de paquetes para recaderos por Antonio Bayod Mora.

Esta calle a principio de siglo hasta la guerra del 36 ya se llamaba La Paz, pero después de la guerra hasta el año 85 se llamaba Calvo Sotelo y actualmente vuelve a llamarse La Paz.

*Juan Gil Jasanada*

1995

